

Katherine Stricker

Profesora Adriana Castro

Las Culturas - SPAN

4 de mayo de 2022

## **Trabajo Final - Colombia**

### **La Historia**

Al principio, antes de la conquista española, había múltiples civilizaciones indígenas habitando el país. Las culturas indígenas avanzadas se encontraban en la parte occidental, donde había muchas montañas. En lo que ahora es la moderna capital del país, se encontraba la mayor concentración de personas hablando Chibchan, un grupo indígena con una población de más de 500.000 personas. Eran notables porque ellos eran la civilización más organizada de la época, con distritos pequeños con sus propios jefes consolidados en dos estados, ambos con un gobernante hereditario. Además, su economía se basó en la agricultura intensiva, la artesanía, y mucho intercambio. La llegada de los españoles en el siglo XVI impidió el desarrollo del pueblo en unidades políticas mayores (*Colonization of Colombia – Colombian History - Don Quijote, n.d.*).

Colombia lleva el nombre de Cristóbal Colón, aunque él nunca estuvo en el país. El primer europeo que llegó a suelo colombiano fue Alonso de Ojeda, el compañero de Colón en su segundo viaje, en 1499. Las costas fueron el motivo de las expediciones españolas, ya que les proporcionaron una gran riqueza de tierras. Se creía que la tierra era rica en oro, lo que favoreció el futuro desarrollo de la región. En 1525, Rodrigo de Bastidas, un conquistador español que era conocido por matar a muchos indígenas, puso las primeras piedras de Santa Marta, el asentamiento europeo más antiguo que todavía existe en el continente sudamericano. La ciudad

costera de Cartagena fue fundada en 1533 por Pedro de Heredia, y se convirtió en el principal centro de intercambio y comercio de la historia de Colombia. Un poco más tarde, se realizó un amplio esfuerzo para extender el poder español desde las regiones costeras hacia el interior, estableciendo el control sobre todas las zonas que atravesaban (*Colonization of Colombia – Colombian History - Don Quijote*, n.d.).

### **La Situación Política y Económica Actual**

Según el artículo primero de la Constitución política colombiana de 1991, Colombia es una república unitaria y descentralizada organizada en 32 departamentos y una capital de distrito. Colombia es una república con un presidente en el poder ejecutivo, una cámara de representantes y un senado en el poder legislativo, y una corte suprema en el poder judicial. El presidente es elegido por voto directo de todos los ciudadanos del país por un período de cuatro años sin posibilidad de ser reelegido. El actual presidente, Iván Duque Márquez, fue elegido en 2018 y su mandato finalizará el 29 de mayo de 2022. La Cámara de Representantes está compuesta por 161 miembros y el Senado con 102. Ellos son elegidos de forma directa por sistema proporcional, y la duración de su mandato es de cuatro años. Varios factores, como la abstención electoral y la fraccionalización de los partidos políticos, han debilitado el papel del congreso como centro del debate político, y el congreso es muy impopular debido a las prácticas clientelistas y la corrupción. La Constitución de 1991 diseñó un modelo de justicia muy politizado, que se tradujo en la existencia de injerencias del ejecutivo en los nombramientos clave, concretamente en el de la Fiscalía General de la Nación. Los jueces, los testimonios, los fiscales, y los abogados quedan en el anonimato por razones de seguridad, que ha recibido condenas desde grupos de defensa de los Derechos Humanos porque vulnera las normas legales y los derechos de procesamiento (*Sistema Político Colombia*, n.d.).

El sistema de partidos colombiano está formado por los partidos Liberal y Conservador, que están dominados por la élite del país. El liderazgo de estos partidos, los 'gamonales' depende de la relevancia familiar directa y/o de las conexiones con familias ricas y prestigiosas. Otra característica de los partidos políticos tradicionales es el fraccionamiento, que es perpetuar el sistema bipartidista sustituyendo lo que podría ser un sistema multipartidista muy fragmentado.

La economía de Colombia se posiciona como la cuarta economía más grande de América Latina, y es de las 31 mayores del mundo. Hace parte de los CIVETS - Colombia, Indonesia, Vietnam, Egipto, Turquía y Suráfrica - que lo conforman economías emergentes con alto potencial de desarrollo. También, hace parte de organizaciones internacionales como Naciones Unidas, el Fondo Monetario Internacional, el Grupo Banco Mundial, y más. La economía se basa en la exportación y en la producción de productos, específicamente, la cultivación de café. Colombia es el tercer productor mundial y el primero en la producción de café suave. Dentro de América Latina, es el cuarto productor petrolífero y el sexto de todo el continente. Además, la explotación de carbón es muy importante, y la producción y exportación de oro, esmeraldas, zafiros, y diamantes también. Finalmente, en el sector agrícola, la floricultura y los cultivos de banano ocupan un lugar importante y en el sector industrial los textiles, la industria automotriz, la química, y la petroquímica (*Economía - Información General*, n.d.).

En 2021, la economía de Colombia creció 9,9%, más que una proyección anterior de 7,7% para ese año. La recuperación del país estuvo impulsada por las condiciones externas favorables relacionadas con la pandemia. La cantidad de nuevos casos de Covid-19 disminuyó drásticamente, así que pueden abrir los mercados. A pesar del espectacular crecimiento, el Banco Mundial predijo que se producirá una desaceleración como consecuencia de factores como el endurecimiento de la política fiscal y monetaria, y el continuo retraso en la mejora de las

condiciones del mercado laboral, lo que se traduce en unas condiciones externas menos favorables (Becerra, 2022).

### **Principales Acontecimientos**

El primer acontecimiento notable en la historia de Colombia se produjo en noviembre de 1811, cuando la ciudad de Cartagena de Indias se rebeló en la Plaza de la Aduana y se reunió ante la Junta de Gobierno para presionar a sus miembros para que proclamaran la independencia. La presión aumentó y el comisario Muñoz publicó el Acta, que se separaba del reino español para convertirse en la primera ciudad independiente de España. En mayo de 1853, el presidente de Colombia José María Obando sancionó la Constitución, un documento que constaba de 65 artículos. Los más notable fueron la prohibición de la esclavitud, la libertad de pensamiento, de prensa y religiosa, la garantía de procesos penales a través de jurados, y la separación entre la Iglesia y el Estado (Estupiñán, 2020).

El 9 de abril de 1948 se produjeron graves disturbios como consecuencia de la noticia de que el líder del Partido Liberal, Jorge Eliécer Gaitán, había sido asesinado por Juan Roa Sierra. En Bogotá se produjeron levantamientos en todo el país, incluyendo saqueos masivos y el incendio de varios edificios en el centro de la ciudad, lo que provocó escombros. El gobierno decretó el Estado de sitio para tratar con los altos niveles de violencia y la gravedad. Estos acontecimientos son conocidos como el “Bogotazo,” y representan uno de los momentos más violentos de la historia de la ciudad y del país. Aunque el Bogotazo fue un día muy triste para el país, permitió el inicio del período histórico conocido como "La Violencia Partisana". Tras los disturbios, se hizo una reconstrucción de la ciudad, acabando con los estilos neoclásicos afrancesados y los de la arquitectura moderna de las primeras décadas del siglo XX. Se propusieron nuevas formas arquitectónicas: estructuras de hormigón y acero con grandes

acristalamientos exteriores y amplios espacios con elementos técnicos y tecnológicos de última generación. Las mejoras se construyeron teniendo en cuenta las cuatro funciones de la ciudad - habitar, trabajar, recrearse, y circular (Estupiñán, 2020).

Más recientemente, el 24 de agosto del 2016, el gobierno colombiano y la guerrilla de las FARC anunciaron el éxito de las negociaciones de paz. Así terminó una guerra que duró 52 años y causó la muerte de 220.000 personas y 45.000 desaparecidos. Inicialmente, hubo una votación entre los colombianos en la que la mayoría votó que quería una renegociación. Tras un periodo de negociación con los que votaron por el "no", el gobierno y las FARC acordaron un nuevo convenio para el acuerdo de paz (Ríos, n.d.).

### **Derechos de la Mujer**

Las mujeres obtuvieron el derecho al voto en 1954 por el Acto Legislativo No. 3 de la Asamblea Nacional Constituyente. La constitución de 1991 tuvo una parte dedicada a la formación de leyes para proteger a las mujeres. Hay doce diferentes leyes, y las más destacadas son: la igualdad de condiciones con los hombres, la autonomía y la plena capacidad para decidir sobre sus propios actos, la participación en cargos públicos, y el derecho a formar una familia. Desde entonces, Colombia ha alcanzado importantes logros en relación con la promoción de la igualdad de género y el empoderamiento de las mujeres. Los Lineamientos de la Política Pública para la Equidad de Género para las Mujeres y el Plan Integral garantizan a las mujeres una vida libre de violencias aprobadas en 2012. A pesar de que haya avances para los derechos de las mujeres, todavía hay retos para su plena aplicación (*La Constitución Del 91 Y Los Derechos De La Mujer En Colombia*, 2021).

La participación política de las mujeres ha aumentado en los cargos de elección popular y en las elecciones del Congreso en los últimos 20 años, pero es uno de los países de América

Latina con la menor representación de las mujeres en la política. Aunque ha ido creciendo, el acceso de las mujeres al empleo formal sigue siendo limitado. Las mujeres colombianas tienen una tasa de educación superior a la de los hombres, pero siguen teniendo importantes dificultades para acceder al empleo, y se enfrentan a diferencias salariales significativas y trabajan en altos niveles de informalidad (*Las Mujeres En Colombia | UN Women – Colombia*, n.d.).

Más de 400.000 mujeres han sido víctimas de homicidio en el marco del conflicto armado, y hay más de 57.000 mujeres víctimas de desplazamiento forzado. Entre 1995 y 2011, la violencia en el conflicto armado ha generado el desplazamiento interno de más de 2.700.000 mujeres, que es cerca del 6% de la población del país y el 51% del total de personas desplazadas. Además 15,8% de las mujeres desplazadas habían sido víctimas de violencia sexual (*Las Mujeres En Colombia | UN Women – Colombia*, n.d.).

### **Religión**

La mayoría de los colombianos hace parte de alguna religión, o cree en la existencia de un ser superior, aunque no esté afiliado a un credo religioso, por lo tanto, las religiones juegan un papel muy importante en la vida pública y política de Colombia. En su mayor parte, la Iglesia Católica ha sido la religión con mayor influencia pública nacional. Sin embargo, otras religiones, particularmente las iglesias evangélicas, han ganado mucha relevancia política al tener representantes en el Congreso y al ser más visibles en los debates políticos en temas como el aborto y el matrimonio igualitario. En 2016, el 73,7% de la población era católica, el 9,1% pertenecía a otra religión, el 6,9% era evangélica, el 6,5% era creyente sin religión, el 2,9% era protestante y el 0,9% era atea.

La patrona de Colombia es La Virgen de Chiquinquirá, cuyo día de celebración es el 9 de julio. La imagen de la Virgen fue realizada por el español Antonio de Santana, encomendero de

Suta, un pueblo bajo el dominio espiritual de la orden Dominicana en el siglo XVI. El pintor Alonso de Narváez, pintó la figura de la Virgen del Rosario acompañada de San Antonio de Padua y San Andrés. El paso del tiempo y las condiciones climáticas se encargaron de oscurecer la imagen, por lo tanto, fue abandonada en la población de Chiquinquirá. Pero, una mujer encontró la maltrecha pintura y adornó con ella el templo de dicho lugar. Rezaba mucho delante del lienzo, pidiendo a la Virgen que se manifestara, y cuenta la leyenda que el cuadro se renovó y levitó mientras emitía luces resplandecientes (*Virgen De Chiquinquirá*, n.d.).

### **Grupos Étnicos**

Colombia tiene 87 comunidades indígenas por el territorio nacional. Una gran parte de las etnias están representadas por nueve cabildos reconocidos jurídicamente y dos en proceso de obtener dicho reconocimiento. En Bogotá, hay 15.032 personas que se reconocen a sí mismas como indígenas, pertenecientes a las etnias Muisca, Ambiká Pijao, Misak, y más. Todos están trabajando para garantizar su atención integral, así como la conservación de su identidad y el ejercicio pleno de sus libertades y derechos culturales. En 2018, habían 1.905.618, o 4,4% de la población, indígenas (*Grupos éTnicos*, n.d.).

En Bogotá, hay 97.885 personas que se reconocen a sí mismos como afrocolombianos. Había desplazamiento forzoso en las últimas décadas del siglo XX que ha motivado la llegada masiva de afrodescendientes del Caribe y el Pacífico colombiano. En 2018, habían 2.950.072, o 6,7% de la población, afrocolombianos (*Grupos éTnicos*, n.d.). El 21 de mayo es el día para la celebración de la Afrocolombianidad.

Hay 1.355 Raizales en Bogotá, y la mayoría vive en el pueblo de Teusaquillo. Los Raizales son un grupo étnico afrocaribeño protestante originario del Archipiélago de San Andrés, Providencia, y Santa Catalina. Ellos hablan el criollo sanandresano, una lengua basada en el

inglés. Este grupo conserva su identidad cultural y lo demuestran en eventos culturales como la Semana Raizal de Bogotá que se celebra todos los años en el mes de octubre con actividades culturales, académicas religiosas, y conmemorativas. En 2018, habían 25.515, o 0.05% de la población, raizales (*Grupos étnicos*, n.d.).

Finalmente, hay unos miembros del grupo rom o gitano, y se dividen en dos clanes. Mantienen vigentes instituciones sociales tradicionales y mantienen el respeto por los mayores de la comunidad que se convencen como seré romengue (*Grupos étnicos / Secretaría De Cultura, Recreación Y Deporte*, 2013). En 2018, habían 2.649, o 0,006% de la población, gitanos (*Grupos étnicos*, n.d.).

### **Actividades Culturales**

Colombia es un país rico en cultura, y sus celebraciones y manifestaciones de su cultura son un gran atractivo para los turistas. El primer evento importante en Colombia es El Carnaval de Negros y Blancos, que se celebra durante la primera semana de enero en el sur de Colombia. Es una costumbre nativa andina y prehispánica, donde en los últimos días los habitantes se pintan las caras de negro y blanco para hacer una celebración de la diferencia étnica y cultural de la región.

Además de las grandes celebraciones, la cultura colombiana se ve en la vida cotidiana. En primer lugar, la música es un aspecto muy importante, con la cumbia y el vallenato que se disfruta en todo el país. La cumbia es un ritmo musical y baile folclórico tradicional del Caribe Colombiano. Tiene contenidos de tres culturas previas - indígena, africana, y europea - siendo una mezcla de estas culturas durante la Conquista. El investigador Guillermo Abadía Morales, en su “Compendio del folclor colombiano,” explica que “el origen...es de la fusión de la melancólica flauta indígena gaita o caña de millo.” La danza de acompañamiento tiene varios

aspectos distintos, primero con los tambores, que son de origen negro africano, el guache y los pitos de origen indígena, y los cantos y coplas de la poética española. Era una forma de "canto de baile", en la que las historias se transmitían a través de las épocas. Próximo, hay una presencia de movimientos sensuales, marcadamente galantes, seductores, y característicos de los bailes de origen africano (*Cumbia (Género Musical)*, n.d.).

También existe una forma de baile llamada vallenato, que recorría la región con su ganado en busca de pastos o para vender en las ferias de ganado. También eran medios de comunicación en los pueblos, y en sus viajes, su única fuente de entretenimiento era cantar y tocar guitarras o flautas de gaita. Daban las noticias cantando los mensajes. Los instrumentos tradicionales son un pequeño tambor, sostenido entre las rodillas y tocado con las manos desnudas, la guacharaca, un palo de madera similar a la caña de azúcar, y el acordeón. Todos los años, a finales de abril, se celebra el Festival de la Leyenda Vallenata, en el que los mejores intérpretes vallenatos compiten por el título de Rey Vallenato (*La Fascinante Historia De La Música Vallenata*, n.d.).

Al igual que la danza, la comida colombiana también está influenciada por los españoles, los indígenas y los africanos. Los platos tradicionales africanos se basan en la carne, el arroz, la fruta y las verduras, todo ello incluido en las comidas características de Colombia. Por ejemplo, uno de los platos más populares de Colombia, el sancocho costeño, utiliza guandul, un grano africano común. En relación con la influencia indígena, se cree que los dos mayores grupos indígenas anteriores a la conquista europea, los taironas y los muisca, son los responsables de las arepas. Las arepas se elaboran con maíz molido y son uno de los platos cocinados más antiguos de la cocina colombiana, y su nombre deriva de la lengua chibcha.

Otra faceta única de la cultura colombiana es la chiva, que es un camión artesanal con un par de bancos de madera y un techo reforzado con metal. Su historia comienza hace unos 100 años, cuando su finalidad era transportar personas y alimentos por las estrechas carreteras del país. El sonido de su cuerno era similar al de las cabras, por lo que los campesinos empezaron a identificarlo con el nombre de chiva. Desde entonces, las chivas se identifican por su color y sus diferentes adornos, decorados con imágenes religiosas, signos y frases, y paisajes u objetos típicos de las regiones por las que han pasado.

## Fuentes

- (2017, September 8). Características y actitudes de los colombianos según su religión. Retrieved May 2, 2022, from <https://www.vanderbilt.edu/lapop/news/090817-obsdemocracia.pdf>
- Becerra, B. X. (2022, January 12). *Colombia, economía de más crecimiento económico en la región este año*. LaRepublica.co. Retrieved May 2, 2022, from <https://www.larepublica.co/globoeconomia/colombia-la-economia-de-mayor-crecimiento-economico-en-latinoamerica-en-2022-3284642>
- Colonization of Colombia – Colombian History - don Quijote*. (n.d.). Don Quijote. Retrieved May 2, 2022, from <https://www.donquijote.org/colombian-culture/history/colonization-of-colombia/>
- Cumbia (género musical)*. (n.d.). EcuRed. Retrieved May 2, 2022, from [https://www.ecured.cu/Cumbia\\_\(g%C3%A9nero\\_musical\)](https://www.ecured.cu/Cumbia_(g%C3%A9nero_musical))
- Economía - Información General*. (n.d.). Colombia.com. Retrieved May 2, 2022, from <https://www.colombia.com/colombia-info/informacion-general/economia/>
- Estupiñán, K. (2020, April 9). *¿Qué es el bogotazo? Esto ocurrió el 9 de abril de 1948 / Bogota.gov.co*. Alcaldía de Bogotá. Retrieved May 2, 2022, from <https://bogota.gov.co/mi-ciudad/gestion-publica/que-es-el-bogotazo-esto-ocurrio-el-9-de-abril-de-1948>
- Grupos étnicos*. (n.d.). Ministerio de Salud y Protección Social. Retrieved May 2, 2022, from <https://www.minsalud.gov.co/proteccionsocial/promocion-social/Paginas/grupos-etnicos.aspx>
- Grupos étnicos | Secretaría de Cultura, Recreación y Deporte*. (2013, September 6). Secretaría de Cultura, Recreación y Deporte |. Retrieved May 2, 2022, from <https://www.culturarecreacionydeporte.gov.co/es/areas-de-trabajo/practicas-culturales/grupos-etnicos>
- La Constitución del 91 y los derechos de la mujer en Colombia*. (2021, July 4). Canal Institucional. Retrieved May 2, 2022, from <https://www.canalinstitucional.tv/derechos-mujer-constitucion-1991>
- La fascinante historia de la música vallenata*. (n.d.). Marca País Colombia. Retrieved May 2, 2022, from <https://www.colombia.co/cultura-colombiana/musica/valledupar-lacuna-del-vallenato/>
- Las mujeres en Colombia | UN Women – Colombia*. (n.d.). ONU Mujeres en Colombia. Retrieved May 2, 2022, from <https://colombia.unwomen.org/es/ONU-mujeres-en-colombia/las-mujeres-en-colombia>
- Ríos, J. (n.d.). *El Acuerdo de paz entre el Gobierno colombiano y las FARC: o cuando una paz imperfecta es mejor que una guerra perfecta*. Redalyc. Retrieved May 2, 2022, from <https://www.redalyc.org/jatsRepo/282/28253016027/html/index.html>
- Sistema Político Colombia*. (n.d.). Fundació Solidaritat UB. Retrieved May 2, 2022, from <http://www.solidaritat.ub.edu/observatori/esp/colombia/datos/sistema1.htm#anchor225592>
- Virgen de Chiquinquirá*. (n.d.). Museo Colonial. Retrieved May 2, 2022, from <http://www.museocolonial.gov.co/colecciones/piezas-del-mes/Paginas/Virgen-de-Chiquinquir%C3%A1-.aspx>